
! ! ! !上海市法学会副秘书长汤啸天今天上

午接受记者采访时认为公车改革势在必

行!

"这次中办国办发布公车改革方案#带

头从国家机关开始做起# 这种思路是正确

的! 公车的实际使用过程当中#存在许多问

题#也引起社会公众普遍反感#中国原有的

公车使用制度存在弊端#主要表现在#公车

对于公款的大量耗费# 公车变成公职人员

额外福利! 公车的数量之多#运行之混乱#

也影响道路交通的管理! $汤啸天说!

方案中的补贴标准引发热议# 司局级

每人每月 !"##元% 处级每人每月 $##元%

科级及以下每人每月 %##元# 地方公务交

通补贴标准不得高于中央和国家机关补贴

标准的 !"#&! 而目前试行公车改革的杭州

补贴标准每人每月上限为 '(##元!

国标是否过低& 对此汤啸天认为不应

当简单比较#"公车是为了完成公务活动

的交通工具# 公车改革是要让公车回归

公务的性质! 而福利应当随着国家经济

的发展做加法# 但公车对国家财政的耗

费要做减法#而且要做大幅度的减法!公

车改革不是个人福利 # 所以对于补贴

标准不许超过国家标准 !"#&的刚性规

定#是必要的! $

闸北区政协常委! 上海申房律师事务

所主任孙洪林多年来一直关注公车改革#

"上海的公车改革据我所知应该是走在全

国前列的$! "年前他在上海市第 !"届人民

代表大会上提交了 '多管齐下推进公务车

改革( 书面意见#"我在里面指出了公车使

用中存在的问题# 建议对公车加强监管包

括核定成本#严格控制超标准配车#并且提

出可以用货币补贴的方式来推行! $

对于这次改革方案中提到的 '#!( 年

底公车改革全面完成# 孙洪林认为只要执

行到位#完全可以实现!

本报记者 程绩

! ! ! !历经 !"年，公车改革终于迎来重大转
折。本年内，中央和国家机关公车改革基本
完成车改；司局级补贴标准为每人每月
#$%"元。

昨日，中办、国办发布《关于全面推进公
务用车制度改革的指导意见》和《中央和国家
机关公务用车制度改革方案》（以下简称两个
"车改文件$），明确了公车改革的时间表和路
线图。
两个车改文件提出，!"&'年底前，中央和

国家机关公车改革应力争基本完成；!%&(年
底前，地方党政机关公车改革基本完成；!%#)
年底，公车改革全面完成。

地方样本做有益尝试
事实上，不少地方此前已在公车改革上

进行有益尝试，记者选取沈阳浑南新区、杭
州、昆明三地作为样本，梳理公车改革的探索
和经验。

沈阳浑南新区"政府向企业"购买服务$

从 !%##年 *月开始，沈阳浑南新区启动
公车改革，将原有公务用车从 '!!台减少到
*&台，减下来的公务用车通过社会公开拍卖
等方式处理。车改后对机关干部和工作人员
发放少量的交通补贴。

剩余的 *&台公务车，由浑南新区成立国
资企业统一运营，实施 +,-全程监控、计时计
价收费，为政府提供公务用车服务。国资企业
独立核算、自负盈亏，实现政府公务用车服务
企业化运营、市场化管理。

自 !"&&年车改以来，全区每年公车费用
支出比车改前减少了 &"""万元以上。

杭州"单轨制%货币化%市场化

杭州市自 !"".年 (月起推行市级机关
公车改革，除杭州市级四套班子，公、检、法及
!个驻外办事处以外，其他党政机关、参公单
位、民主党派、群众团体均在车改之内。

杭州市也成为全国首个全部实施车改的
副省级城市，所有局级（副厅级）领导用车都
需要自行解决。第三批车改结束后，杭州市公
车数量将从车改前约 &!%%辆缩减到 '%% 辆
左右，总量减少三分之二。

杭州市公车改革基本思路是：单轨制，即
车改单位的公车一律向社会公开拍卖，拍卖
所得上缴市财政。货币化，向公务员发放“车
贴”，车贴标准分为 .个档次，上限为每人每
月 !)%%元，下限为 $%%元。市场化，成立公车
服务中心，将留用车辆进行市场化管理。

昆明"实行非货币化改革

昆明市的公车改革自 !%%. 年 &! 月开
始，实行非货币化改革———实行公务用车专
用卡定额包干管理制度。根据各区近三年的
车辆购置及运行费支出平均数，测算出定额
包干管理经费为每人每月 '%%元。经费由区
财政核拨至各试点单位，不分配到个人，由各
单位根据工作需要安排使用，使用情况按季
度公示。

最高补贴标准不是绝对值
根据“车改文件”，中央和国家机关车改

交通补贴标准确定为：司局级每人每月 &$%%

元、处级每人每月 /%% 元、科级及以下每人
每月 (%%元。而根据《指导意见》规定，地方
不得高于中央补贴标准的 &$%0，边疆少数
民族地区和其他边远地区不得高于中央补
贴标准的 &("0。具体标准由各省级政府制
定实施方案。

对此，国家发展改革委副主任连维良表
示，“中央和国家机关有了一个标准，那么有
些地方公共交通的保障水平相对低一些，还
有人口、地理环境的情况也比较复杂一些，标

准就可以适当高于中央和国家机关的标准，
这个也是强调从实际出发。”

即使按照最高比例，也意味着在地方，厅
级干部的公务交通补贴不得高于 &.("元，这
个数字相比于此前试点公车改革的许多地方
而言，无疑低了不少。对此 &../年公车改革
方案制定小组的负责人宋晓梧认为，先试点
的地区要按照《指导方案》做出调整：“有的可
能过高一点，有的可能低一些，我觉得应该按
照中央统一精神，加以调整。中央是给了一个
幅度的，不是一个绝对的值，你可以按照这个
精神调整。”

或将减少支出!"##亿元
本轮公车改革将涉及约 /"万辆全国公

务用车、近 )'""辆中央国家机关本级公车。
财政部财科所所长贾康分析，如以涉改车辆
上一年在中央级的实际运营经费支出及相关
人员经费支出总额为基数，以今后仅需于年
度内开支的所有公职人员的交通补贴发放数
来对冲，可算出相对应的实际支出总规模将
从基数水平下降约 *"。“如果把全国年度公
车耗费的综合成本以若干年传闻中所说的
$"""亿元作为假设的具体数量依据，那么车
改到位之后，每年因车改减少的支出将达到
&(""亿元以上。这无疑是一件利国利民、降低
政府行政成本、提升公共财政支出绩效水平
的大好事。”贾康说。

简文（综合新华社、央广等报道）
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公车取消 局级干部月补!"##元
中办国办昨发布公车改革方案!我国公车改革全面推开

专家解读：公车改革不是个人福利
#上午连线$

图 $%&

! ! ! !此次面向全国的公车改革，取消、补贴、
拍卖成为备受关注的焦点词汇。

! 取消

对于公车使用，曾有人调侃道：三分之一
时间公用，三分之一时间领导私用，三分之一
时间司机和他人私用。
“一些公车司机和乘车者高高在上，感觉

良好，不时违反交通规则，有的还能免除高速、
停车等收费，耀武扬威，群众对此深恶痛绝，怨
言日重，不时以‘吃了一头牛，坐了一栋楼’来
加以讽刺。”中央党校教授周天勇对记者说。
“取消”正是这次公车改革的核心。指导

意见提出，取消党政机关一般公务用车，行政
区域内普通公务出行方式由公务人员自行选
择，实行社会化提供。

有人提出，取消公车会降低公务活动效率。
周天勇指出，“这种担心毫无必要，如今驾车技
术已经普及化，党政干部完全可以自己驾车。”

! 补贴

取消公车后，各级党政机关将发放公务
交通补贴。
那么，发放补贴是不是比养车省钱呢？据

统计，中央本级 !"&$年“三公”经费财政拨款
预算执行数为 *&1('亿元。其中公务用车购

置及运行费 '!2($亿元，占总数的近六成。
财政部财政科学研究所所长贾康认为，

车改后首先减少的是车辆购置、运营方面的
经费开支，包括与公车相关的司勤人员薪酬
开支。其次，将减除今后陆续达到更新年限的
公车更新成本。此外，还能减少因油价上涨、
停车费增加、司勤人员工资福利开支增加引
起的行政成本。

! 拍卖

近年来，先行改革的地方在公车拍卖中
暴露出一些问题，主要集中在暗箱操作上。有
的单位内部人员在拍卖时提前打招呼，甚至
通过幕后操作使公车以极低价格落入有关系
的人手中，或让公车变为曾经的使用人或司
机所有。拍卖过程中的甩卖和贱卖，造成了国
有资产流失。
公车拍卖的公平公开是决定改革成败的

重要一环。指导意见明确规定：公开招标评
估、拍卖机构，通过公开拍卖等方式公开处
置。党政机关公务用车处置收入，扣除有关税
费后全部上缴国库。
专家提出，实际操作中还要细化封存停

驶、鉴定评估、集中处置等步骤，由鉴定评估
机构评估基准价后，车辆实际成交价格不低
于基准价。

公车改革三个关键词


